

VALDEMEMBRA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE TARAZONA DE LA MANCHA

EDITA: Colectivo TEMPERO - Apartado de Correos, 18 - TARAZONA DE LA MANCHA (Albacete)

Número 20 - ESPECIAL NAVIDAD



Valdemembra

les desea

un feliz Año

1984

Editorial

Segundo Aniversario de Valdemembra

Esta hoja quiere conmemorar, modestamente como fue su inicio, el segundo aniversario de esta publicación periódica, ya que hace dos años por estas fechas, Valdemembra veía la luz.

Transcurrido este tiempo, parece ser que este periódico tiene su sitio en Tarazona. Sin embargo somos conscientes de que el futuro no es fácil, y, como hemos repetido muchas veces, depende del interés que el pueblo de Tarazona deposite en este medio de expresión, y de forma que haga llegar hasta él sus vivencias.

Esto se viene diciendo mes a mes en la mulletilla "TARAZONERO AYUDANOS A TIRAR DEL CARRO", que no por repetida, deja de tener una importancia transcendental.

En esta línea, es conveniente repetir que el Colectivo Tempero, responsable de la edición de Valdemembra, es un grupo de personas abiertas, en el que cualquier tarazonero que crea tiene algo que aportar para una mejor convivencia es bienvenido.

Desde este periódico, y teniendo

en cuenta el carácter de fin de un año y principio de otro que tienen estas fechas, además de su sentido religioso para los creyentes, felicitamos las Pascuas a todos los suscriptores y lectores, y por extensión a todos los tarazoneros, así como les deseamos las mayores venturas en el año que comienza.

LAS CAUSAS DEL RETRASO

Necesidades más prioritarias de la imprenta de la Diputación que la publicación de este periódico, han sido las causantes del retraso con que el número 19 de Valdemembra sale a la calle. A la vez con esta hoja impresa en imprenta Junquera, queremos conmemorar, como ya se ha dicho, el segundo aniversario de esta publicación y acercarnos a la actualidad navideña, ya que, como puede comprobarse, las noticias contempladas en el número 19, y que se entregaron para su publicación a mediados de noviembre han perdido su actualidad.

Esta situación de retraso que se viene produciendo desde hace varios números, aunque con características menos graves que la actual, fue parecida a la que produjo el cierre de esta publicación en Febrero. Por las noticias que tenemos aún persistirá algún tiempo. Sin embargo, y así se nos ha comunicado, existen perspectivas de que esta situación mejore sustancialmente, en unos meses, en rapidez y puntualidad. Eso esperamos.

Comunicado de los Obreros de Tarazona

Los trabajadores eventuales de Tarazona de la Mancha; hemos realizado un encierro en el Ayuntamiento de esta localidad, como reivindicación de la discriminación de Castilla-La Mancha en relación con otras regiones.

Este encierro se ha llevado a cabo de forma asidua, estando presentes alrededor de 50 trabajadores, llevándose a cabo con toda normalidad y solidaridad entre los compañeros.

La forma de haberse llevado dicho encierro durante 70 horas

ha sido con cordialidad y compañerismo (jugando a la pelisa, brisca, chinos, etc.), y en las horas más pesadas de la noche, unos ratos mejor que otros, ya que tantas personas en un mismo local el ambiente reinante a ratos bastante cargado de humos y calor, pero con la esperanza de verse solucionados nuestros problemas o por lo menos se alivien lo más posible.

Al mismo tiempo calificando de positiva la asistencia de un número bastante considerado de

trabajadores; en relación con los demás pueblos de la región, censurar la forma de comportamiento de no asistencia de más compañeros teniendo en cuenta que hay más de 400 cartillas eventuales y dado en cuenta la cantidad que no acaban de solidarizarse.

Asimismo queremos terminar agradeciendo a las personas que han colaborado con nosotros, facilitándonos cosas y medios para nuestras reivindicaciones.

CC. OO. del campo de Tarazona

Situación Obrera en Tarazona de la Mancha

En un día de fuerte viento y frío, me pregunto una cosa: Socialismo, Comunismo, ¿qué beneficios aportan estos partidos a los trabajadores, especialmente a los de Tarazona de la Mancha. ¿Quién cotiza a la Seguridad Social?, nadie; ¿Es obligación de cotizar a esta entidad en la construcción y otras industrias?, No lo sé, pero creo que sí. Existen inspectores, pagados por el Gobierno, no se si justifican su paga o no, que vienen a Tarazona a las obras y las fábricas. Si, pero

cuando llegan a dichos sitios, no hay nadie, porque hay unos cuantos chivatos que se encargan de dar la alarma a las empresas, y éstas, en su beneficio, hacen desaparecer a los trabajadores.

Este sistema de no cotizar ¿crea empleo?. No, porque Tarazona siempre ha carecido de trabajo y nunca por lo visto habrá; entonces, estas personas que avisan a los patronos ¿porqué lo hacen? ¿por crear empleo o por qué?.

Los únicos beneficiados son los

empresarios, pues el trabajador se muere de viejo y no tiene derecho ni a beber agua; así que los que creen que con encubrir a las empresas benefician al trabajador están muy equivocados; porque no benefician a nadie más que al empresario, pues las cosas se van haciendo y los obreros se van muriendo.

Hay unos cuantos chivatos que les vienen muy bien a los empresarios. Y ellos saben quienes son, y yo también.

Rafael López Martínez

Reproducción del número 1 del MANCHEGO

EL MANCHEGO

AÑO I DIRECTOR ANTONIO CALLEGO ANTONIO MIRASOL Tarazona 1.º de Enero de 1913 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Juan y Medio, 2 NÚM. 1

Nuestros propósitos

Venimos con EL MANCHEGO a un mundo extraño, donde jamás periódico alguno vió la luz ni el ambiente se halla propicio para acoger con benevolencia éste género de publicaciones. EL MANCHEGO, trasplantado a otro clima donde el público, amante de todas las formas del progreso humano, alienta iniciativas y propósitos, nacería con júbilo; aquí, por adelantado sabemos que hallará beocios que lo repudien, almas frías que lo rechacen, y espíritus chocarreros que lo ataquen con las viles e impotentes armas de la envidia, del odio, de la pasión.

¿Por qué? Aspiramos a que EL MANCHEGO pueda ser un instrumento de orden, de tranquilidad, de quietud y de paz social, que pueda llevar un aliento de la patria chica a los que, lejos de nosotros, en nosotros piensen embargados en una dulce nostalgia, queremos con él hacer un estado de opinión favorable a aquellas causas y empresas que tiendan a un franco mejoramiento local, defenderemos tendencias y opiniones sin restricciones de ningún género, ni seremos fulanitas ni dejaremos de abogar por aquellas personas, vengan de donde vinieren, que merezcan tales tributos de consideración y respeto; nuestro lema será, independencia en nuestros criterios, imparcialidad absoluta en los juicios, y todo ello dentro de la corrección más noble y más exquisita.

En Tarazona puede haber, y lo habrá, de eso tratamos, un periódico, órgano de la opinión, instrumento de defensa para aquellos problemas fundamentales que motiven la rege-

neración moral y material de la localidad, vocero de las buenas causas, asilo para aquellos trabajos en los que, se identifique, con una forma exquisita, el fondo noble, patriota y honrado de los propósitos laudables; ni tratará jamás de levantar ampollas en la sensibilidad ajena, ni prohibirá inconscientemente actos, acciones ni detalles alguno.

El plan que nos proponemos llevar a cabo, con desinterés manifiesto, claro es que llevará consigo sacrificios que nos comprometemos, pacientemente, a soportar adictos en absoluto a la prensa, en la que hemos empleado los momentos más sanos de nuestra vida, algo de nuestra juventud, y gran parte de nuestros optimismos; no cesaremos en nuestra campaña, pues ella ha surgido por un aliento romántico, el cual perdurará con el apoyo de cuantos piensan que el periódico, que esta hoja volandera, que consume tantas energías, es una de las formas, la más indiscutible y evidente de la civilización y cultura social.

Que nuestros pesimismo, reflejados al principio del presente artículo, no tengan realidad; lo demás... quedará por nuestra cuenta.

LA REDACCIÓN.

Feliz entrada de año

Deseamos a nuestros suscriptores y a cuantos tengan para la aparición de EL MANCHEGO un gesto de benevolencia y de amable acogida.

El duende y los vecinos

En un antiguo caserón, morada de una familia honrada, al terminar el día un infernal estrépito se oía, siendo la causa un duende revoltoso enemigo insolente del reposo. Por lo cual, asustada aquella gente, salir de allí acordó inmediatamente. En mitad del camino se le ocurrió a un vecino la cabeza volver, y ¡cuál sería su espanto al ver que el duende los seguía!

—¿A qué vienes, si huyendo de ti vamos? —Y el duende contestó, ¿no nos mudamos? —Así sucede con las penas más que entristecen mis días! Quiero de ellas huir, y cuando creo que se quedan atrás, reparo y veo que caminan conmigo como si fuera yo su fiel amigo, por que van a mi lado, despiadadas responden, al momento, como el duende del cuento, en son de burla, contestó A su amo: —Pues qué ¿no nos mudamos?

Tomás Luceño.

CARTA ABIERTA

Sr. Director de EL MANCHEGO.

Mi querido amigo: Su cariñosa carta dirigida a Madrid, la recibí estando con el pie en el estribo para regresar a nuestro querido pueblo, y, descansar de la campaña del Parlamento.

Me dio en su extensa carta su proyecto de dar a luz un periódico, bajo su ilustrada y competente dirección, y desea saber mi opinión a esa empresa atrevida dentro de las ostumbres de nuestra tierra, y de la esfera de acción en que nos movemos.

Con esa franqueza que me caracteriza, le doy mi modesta opinión a vela pluma, como dicen ustedes los periodistas, por faltarme tiempo material para dársela con ese juicio y studio sereno que el tiempo no me concede.

Este periódico se hubiese fundado hace muchos años, desde luego se adaptaría a las costumbres de nuestro pueblo, pero hoy, no solo es conveniente, si no necesario por las siguientes consideraciones.

El periódico es el signo que más marca la ilustración de un pueblo, es el fiel reflejo de la ley del progreso es la válvula más segura de

los ayes de los desgraciados, de los descontentos, de ese mal estar que los pueblos marcan en el horizonte de su política, y que generalmente por falta de amparo degeneran en cuestiones, en motines, en perturbaciones que llevan el luto y la tristeza a la localidad.

Bien sabe usted que yo soy un espíritu convencido, enamorado de la democracia, y que todos mis actos van encaminados con la orientación moderna, desterrando esos moldes de la política vieja que en los pueblos vivían, por que entiendo, que desde el pobre jornalero hasta la clase más elevada, tiene el derecho de saber, de indagar, cómo se administra, cómo se aplica la justicia, y cómo se confeccionan esos repartos odiosos que es piedra fundamental del sosiego y de la tranquilidad de los pueblos.

Antiguamente en los pueblos se imprimía, en la política de los partidos, esas notas de amargura que producía continuas colisiones entre los diferentes bandos políticos, degenerando en aquellas comparas denominadas del garrote que imponían la ley del más fuerte; y ¿qué sucedía? que el vecindario vivía en una constante alarma propia de Marruecos, negándose el saludo y la comunicación tan necesarias entre los hijos de un mismo pueblo.

Pero hoy se modifican estas costumbres, porque el pueblo se va educando por el aire fresco que nos traen importantes periódicos de la civilización europea.

La vida de un pueblo es igual que la de una familia; si los padres, los tutores, los directores, imprimen en los corazones el sello de lo justo, el sentimiento de lo moral, los individuos de esa familia exteriorizan la satisfacción de su espíritu en todos los órdenes de la vida, y la misma satisfacción tendrá el pueblo, y la exteriorizará en sus actos si ve que tiene celosos defensores que les administra con justicia y que les tiene la mano protectora como bálsamo consolador que dulcifique la penosa cruz, que en suerte les tocó llevar en esta vida.

Yo me permito, señor director, aconsejarle, que su periódico no represente la pasión de un partido, la exaltación de una idea, si no que sea el fiel reflejo de la opinión, recogiendo las palpaciones, los sentimientos generosos de sus convecinos, y le dé forma para que sirva de garantía a todos los factores que persigan la idea de mejorar, de emancipar, no solo en el orden político, si no en el material, buscando las fuentes de riqueza en los intereses generales del país.

Si no se aparta de estos sanos principios, yo daré alientos, vida, a su periódico, para que sea un órgano querido del país, como símbolo de la cultura de nuestro querido Tarazona.

Pompeyo Vidal Serrano.

No obstante aquí se vienen haciendo en los mismos terrenos que pudieran gozar de un sistema de riego, fecundo en extremo, cultivo propio de secano y esto es bien triste y más de la acentuada esterilidad que ello representa en nuestras cosechas: sin que yo pretenda dar a estas humildes manifestaciones el carácter de una iniciativa por haber sido ya tratado este mismo problema por competentes y respetables personalidades de la localidad no por eso hemos de dejar de aportar un grano de arena, de formar la montaña, para todos de capital interés, ya constituyéndola por medio de sociedades y solo así de esta suerte podremos sustituir con canales preparados al efecto con sistemas de irrigación, las suplicas, oraciones y rogativas más propias de un pueblo fanático que de una sociedad fundada sobre humana previsión, y, sobre hábitos de trabajo.

Domingo Gonzalez.

Hermanidad de Donantes de Sangre de Tarazona de la Mancha

RESULTADOS DE LA EXTRACCION MASIVA VERIFICADA EN ESTA EL DIA 11 DE DICIEMBRE DE 1983

Total de personas presentadas a la extracción	109
Rechazados por distintas causas	8
Extraída a antiguos donantes	83
Extraída a nuevos donantes	18
TOTAL	109

Total de extracciones:

22 extracciones a 350 c.c.	7,700
79 extracciones a 450 c.c.	35,550
TOTAL	43,250 litros

Agradecemos el interés en pertenecer a esta Hermanidad a todos los vecinos de esta Villa, pues ya somos 258 aproximadamente.

La MARCELA, la de la esquina

Los que ya vivíamos en los años 40, recién acabada la Guerra, en los años del hambre y extraperlo, sabemos muy bien quién es y ha sido LA MARCELA

Yo siempre la he conocido así de vieja, como es hoy, con sus pies y manos medio inútiles, hoy le debemos llamar "LA DECANA DE LOS COMERCIANTES", título que tiene bien ganado, ya que ha trabajado como nadie y tiene demostrada su gran habilidad para comprar y vender.

En su tienda no había prácticamente nada a la vista, pero había de todo a los 10 minutos de que su clientela se lo solicitase, en aquellos años ella tenía lo que no había, (en artículos modestos de primera necesidad, tales como azúcar, jabón, lentejas, fideos, aceite, pan blanco, etc.).

Tenía empleado un muchacho llamado Sebastián, que era conocido en todo el pueblo como "EL CHATO DE LA MARCELA", que era su dependiente, agente de compras e intercambio, (todo en una pieza), era el enlace entre las personas que no se atrevían a vender algo de extraperlo, acudían a la MARCELA, y esta mandaba a Sebastián el cual recogía la mercancía, que ella vendía en su "ALMACEN DE 6 METROS CUADRADOS".

Era bien sabido, su absoluta discreción con respecto a donde ella se surtía sus mercancías, lo que le hizo una clientela de vendedores y compradores. Sus pro-

veedores anónimos hacían un buen negocio sin riesgo y ella por una pequeña comisión, corría por el peligro de que le decomisaran la mercancía y le cerraran el establecimiento.

Recuerdo una anécdota contada por ella misma, hace ya bastantes años: En aquellos años, había un organismo Oficial llamado Fiscalía de Tasas, y sus agentes eran terribles, (se les llamaba los "delegaos" de Fiscalía) a ella le habían multado ya varias veces. Cuando se enteró de que habían venido los "delegaos", cerró la tienda y se quedó en su esquina, llegaron estos y le preguntaron al ver cerrado:

¿Conoce VD. a MARCELA MARTINEZ?

Y ella les contestó: Sí, señor, acaba de cerrar y se ha ido por esa calle, (y los mandó por la calle Villanueva).

Había mucha gente que comía pan ó los alimentos modestos, que si harina de guijas, fideos ó habichuelas, aunque de momento no tenían dinero, pues ella no negaba su ayuda a su clientela, dándoles a crédito lo que necesitaban para comer ese día.

Hoy a pesar de sus muchos años, sigue haciendo favores, pues de su tienda han hecho almacén los coches de la REQUENENSE, donde deján los paquetes que suelen traer, y cuando va alguien a su casa y le dice: "hay algún paquete para mí, ella le dice: "toma la llave y lo ves tú mismo". Así de fácil, sin pedir nada a cambio, cosas de la MARCELA propina a voluntad y sobra.

Esta es y ha sido LA MARCELA LA DE LA ESQUINA.

Juan Alonso Cuartero López

NOTICIAS

El próximo día de Reyes se dará por los alumnos del Colegio de San Bartolomé una representación teatral de las aplaudidas obras *Las cuatro esquinas*, *La ocasión la pin-tan calva* y *A cual más bravo*, cuyos ingresos serán destinados, como en años anteriores, en beneficio de los pobres.

En breve debutará en el teatro de la Unión, la aplaudida compañía de zarzuela que dirige don Francisco Ortega, el cual se encuentra en la actualidad en un importante teatro de Jumilla.

Hemos saludado en esta a nuestro querido amigo, don Constantino Parvi, de Madrigueras.

Hoy es el día señalado para la renovación de la Junta directiva del Círculo Liberal.

Han regresado de su excursión negética, los señores don Julian Picazo, don Federico Ferrer y el

gerente de este periódico don Antonio Mirasol.

Tenemos entendido que muy en breve continuarán las obras del embalsamado de las calles, cosa que el Ayuntamiento de Tarazona viene realizando con el aplauso y el reconocimiento de todos los vecinos.

Después de una patriótica campaña realizada en el Parlamento, defendiendo los intereses agrícolas de esta región y de haber introducido importantes enmiendas en la ley del enyesado de los vinos, ha regresado a esta el senador por Cuenca don Pompeyo Vidal Serrano.

Ha regresado de su viaje por las provincias del Norte, el alcalde don Cayetano Combeller.

El baile celebrado en casa del reputado médico don Tomás Arjona, al que asistieron lo más lucido de nuestra juventud, ha resultado brillantísimo, abundaron los dulces y liceras, saliendo satisfechas las parejas de los agasajos dispensados por los señores de la casa.

Se encuentran en esta localidad socialmente, don Lorenzo Guerrero, don Pedro Plaza y don Domingo Jimenez, de Villorta.

La sequía en Tarazona

El problema más importante, en la actualidad, es el que, surgiendo de la sequía presente amenaza devorarnos a todos.

Quien será el que no se preocupe de las consecuencias que pueden producirse por este motivo!

Los agricultores, el comercio, industria, oficios de los llamados liberales, todos, en fin, vamos en la actual situación el más pavoroso problema de cuantos pueden hacer los intereses de la sociedad presente.

Nada podría igualar a esta desgracia ni conmovier tanto la vida en todos sus órdenes.

En nuestro pueblo de Tarazona, componen su principal riqueza los cereales y el viñedo; si fracasan los primeros, el segundo de los frutos no puede darnos grandes rendimientos, pues, igualmente la falta de agua -agente preciso y de absoluta necesidad para los vegetales- hará enfermar las viñas y la que pueda sobrevivir dará un raquítico y pobre racimo que nada nos resolverá.

Como recurso único para contrarrestar estos grandes daños tenemos, a mi juicio, el aprovechamiento de las aguas de manantial pues no es este término municipal negativo en tal sentido como así lo demuestra los veneros de la Cañada y Cañadilla.